

LA REGION SORIANA

Semanario independiente

SE PUBLICA LOS JUEVES.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PAGO ADELANTADO.

Soria, trimestre 1 peseta. — Semestre 1.75. — Provincias, tres meses 1.25. — Seis meses 2.00. — Año 3.50. Toda la correspondencia a nombre del Director, Zapatería, 11. — Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Política. — Ciencias. — Literatura. — Administración. — Asuntos generales.

CORRESPONDENCIA

Crónica de la semana.

Las elecciones municipales han tenido la preferencia en la prensa y la opinión.

En muy pocas, en casi ninguna provincia, se ha tenido en cuenta las circunstancias especialísimas por que atraviesa la patria, y sin que se haya concebido, ni expuesto una idea salvadora que, respetando los intereses locales, fuera la primera piedra donde se fundamentase el tan decantado edificio de la regeneración española, se han sucedido, respondiendo, en unas, a fines de clase, y en otras a excesivismos de partidos, haciendo bueno y consolidando una vez más, aquello que hace muy pocos días, se tenía como necesario e indispensable reformar.

Así no es posible ¡Pobre España! Yace sumida, en los desiertos páramos de su ignorancia, donde la han llevado guías ineptos, en eso de dirigir una nación, y anda y se mueve con movimientos de autómatas, sin orientarse en su camino, ni encontrar una mano piadosa que la señale dirección segura para su salvación, u el oasis donde pueda apagar la sed de su desventura.

Si es verdad que cada nación tiene lo que se merece, ¡pobre patria mía, que tan mal parada te hallas!

Han andado de cachetes —estudiantes y cadetes—afortunadamente los padres, no legítimos ni políticos, sino los de la inteligencia, han salvado el conflicto encontrado una fórmula, uno si es, no parecida a el abrazo de Vergara, y alumnos de la facultad y escolares de la milicia, fraternalmente convalachados han llevado la tranquilidad al ánimo de los habitantes de Valladolid que andaban un tanto impresionados con las reyertas de los chicos.

Con motivo de la revisión del proceso de Nonjuít, se ha celebrado en Barcelona un importante meeting, y aun cuando no de una manera tan ostensible como en otras reuniones análogas, no ha dejado de marcarse la característica separatista.

Si es verdad que la desgracia identifica y acerca más y más la relación de afectos, poco

se conoce por lo que respeta a las manifestaciones del principado de Cataluña.

No nos atrevemos a formular juicios que habrían de ser severísimos acerca de este particular, pues no todo es orégano en el valle de ese separatismo, no faltando catalanes de buen sentido, aun en medio de esa avalancha de egoísmo que domina a muchos de sus paisanos, que conservan íntegro su cariñoso afecto a la madre patria, y en obsequio a éstos pasamos en silencio lo que está al brotar de nuestros labios como viva protesta a esa falta que, sin equivocarnos, podría llamarse de ingratitud.

Lo sucedido en Zamboanga (Filipinas) es un hecho bochornoso que acusa la imprevisión del gobierno actual y pone de manifiesto la ineptitud de Polavieja.

Con menos motivo en otras naciones, se ha resuelto una crisis mandando a su casa al que de ella no debiera haber salido, pero está visto que en España, puede la ignorancia andar disfrazada con traje de ministro, sin que haya hombres de vergüenza que le arranquen la careta y dejen su atrevida y osada faz al descubierto.

Y así nos vamos regenerando.

También censuran al gobierno algunos diarios por el resultado de las elecciones de Bilbao, en donde, según parece, han obtenido el triunfo algunos elementos separatistas.

Pero no encaja esta conducta, en los principios que informan al programa Silvela-Polavieja ó Polavieja-Silvela—que en esta tierra de los ciegos todavía no sabemos quien es el tuerto.—¿A qué vienen entonces esas censuras?

Por el contrario, dignos son de alabanza. El gobierno está en su centro, y ojalá que en él se mueva, que en su rotación no es difícil adivinar quien habrá de salir por la tangente.

Lo peor del caso será que se queden a corta distancia.

Continúa...

Quien haya leído nuestros números anteriores, se convencerá de que al comenzar la

obra no íbamos a dejarla abandonada, y si por el contrario de que constantes en el empeño, procuraríamos derribar los ídolos.

Algunos nos ha tachado de sistemáticos, confundiendo el verdadero sentido y significado de la palabra y no se ha engañado: el conjunto de reglas ó principios enlazados entre sí sobre determinada materia, que constituyen nuestro sistema de combatir, tiene por fin único el bien general y particular de la provincia de Soria.

Y como al desarrollo progresivo de los intereses generales, se opone cuanto a nuestro entender es contrario, combatimos a los hombres políticos llevados por la conciencia de nuestros propios actos.

Ayer combatimos en Llorente y del Río, dos personajes que tienen para nosotros el defecto de estar muy elevados, creyendo deben estar más bajos. Hoy, continuamos en la lucha por que somos consecuentes y por que cuanto más examinamos los actos políticos de uno y otro de los señores referidos, mayores dudas tenemos respecto a su capacidad en concepto de tales.

Y vamos por partes. Al hombre es preciso estudiarlo en su pasado y en su presente, por que la comparación del ayer y del hoy en la vida del hombre, son factores de un producto que determinan su elevación a una potencia, ó son términos de un cociente que marca su caída y les convierten en raíz de grado infinitesimal.

Llorente y del Río, en el ayer, son para nosotros signos ó manifestaciones de lo vulgar; nada hacia preveer que ni uno ni otro llegasen a figurar en política, por que no habíamos observado destellos intelectuales en ciencias, en literatura, ni en artes. Formaban entre el común de las gentes y nada más. Es decir, entre aquellos que no llegan ni aun siquiera a la posesión de un título académico, que poseen más ó menos completa la instrucción primaria, acaso un título de Bachiller, y con ello termina su abolengo intelectual.

En el hoy, estos hombres, figuran de distinta manera. En lapso corto de tiempo han alcanzado la representación de la provincia en concepto de Diputado. El uno, es Presidente de la Diputación y el otro Vice-Presidente, y

ambos acaban de claudicar y acaso hacer traición á sus ideas, fuente de donde partió su porvenir político.

Qué diferencia marca el ayer y el hoy en la vida pública, pública mejor dicho, de ambos?

Su pasado y su presente marcan tan íntima relación, que casi se confunden.

Son y no son. Esta afirmación y negación combinadas es simbólica ó determinativa, fácilmente aplicable á los dos.

Son, políticos que renegaron de sus convicciones, porque les faltaba alimento intelectual sobre que cimentar la fuerza de una idea.

Son, dos Diputados, que no producen detalles extraordinarios, porque la naturaleza no da si Salamanca no lo presta á su tiempo y ocasión.

Tendría buenas luces naturales, regular criterio, más el hombre que no cultivó el campo del progreso moderno, que no extrajo de los libros el néctar del saber, que no ha pasado largas vigiliat para después decir con Séneca, «Sé que no sé nada», ese ser que no ha perfeccionado ni educado su inteligencia, siempre será una vulgaridad, á menos que el sabio descienda de su pedestal para elevarse estatuas á la ignorancia.

De donde resulta que sus manifestaciones políticas cojean, como lógica consecuencia de sus aptitudes.

De otro modo, como se entiende que ambos elementos, contrarios hasta hace muy poco tiempo en política, se hayan unido en las pasadas elecciones de Diputados provinciales?

¡Cuestión de conciencia!

O cuestión de asimilación de ideas por aproximación. Sea de ello lo que quiera, si LA REGIÓN SORIANA no hubiera estado al tanto de lo que el hombre político se debe con respecto á sus ideales, sin ser notabilidades ni uno ni otro, los hubiera dejado en paz: más para el político que abandona el cumplimiento de sus deberes de partido y que á la inconsecuencia une la falta de reputación en el campo del saber, cuanto más altos más dura será la pelea y allá veremos sus resultados.

Y á qué más por hoy? Ya pues conocen el sistema hasta en su sencilla definición. Largo es el tema, que habremos de continuar hasta su fin, aportando nuevos datos que tendremos el gusto de someter á la consideración de nuestros lectores, y caiga el que caiga.

Que las torres que desprecio al aire fueron á su gran pasadumbre se rindieron.

Hasta la más dura roca tiene un punto de ataque vulnerable.

Á los labradores.

“EL CULTIVO DEL TERRENO

Pero no elaboramos el terreno con el solo objeto de facilitarle agua y suministrarle calor, si que por medio del arrojamiento que sufre se efectúan en su interior también mayores descomposiciones químicas, el aire puede circular con más facilidad por los espa-

cios internos y reproducir por consiguiente substancias que vienen á formar la materia nutritiva de las plantas en grandes cantidades.

Finalmente hay pequeñísimos seres, tales como las bacterias, que á merced de la corriente atmosférica se desarrollan libremente en un suelo bien cultivado, y como resultado final del conjunto de todos esos fenómenos en el ramo físico, químico y bacteriológico, aparece la tierra labrantía cuya naturaleza fué descrita ya por Thaer con justa razón, sin que entonces se hubiese podido pensar el prever las causas en sus pormenores. Son verdaderamente instructivas las proposiciones de Thaer, que conservan aún todavía su entero valor y hay que considerarlas siempre en la agricultura, como proposiciones de fondo y son en cuanto corresponde á la tierra labrantía como sigue:

- 1) El color del suelo se oscurece.
- 2) los pequeños terrenos pierden su tenacidad; se ponea blandos y se rompen.
- 3) el suelo se siente de una mancha distinta, es elástico al tocarlo con el pie y al palparlo con la mano se siente áspero.
- 4) la tierra arable se dilata, se hincha y adquiere más volumen.
- 5) finalmente, el campo reverdece, no solamente á merced de malas hierbas, si que también por plantas especiales. El campo y algunos terrenos que ya se han convertido en quebradizos se cubren con una materia musgosa verde parecida al musgo, que se encuentra en las bombas, en los árboles y en maderas medio podridas, que con frecuencia se humedecen y aunca se secan.

Donde la agricultura se cambia en una fuente de comercio, vemos ya en los primitivos tiempos del desenvolvimiento de la cultura, las bestias de tiro reemplazaron la mano del hombre para proveer al campo con los condimentos necesarios, y el arado se convirtió en la insignia para el agricultor: El arador (arator) nombra Horacio al agricultor, y en China, en uno de los días destinados por los astrólogos el Emperador de Imperio celeste, guía el arado en honor á la agricultura (óser. *Historia de la Agricultura*).

La forma del arado era en antiguos tiempos muy primitiva, como se ve en las más antiguas narraciones del país de los Faraones; allí se hacía uso de un simple pico de madera como instrumento indispensable para remover la tierra. Esta forma tan antigua la conservan los egipcios hasta hoy día.

Es de todo punto imposible mover y remover el suelo con un simple arado de pico, y á este primitivo modo de arar siguió en aquellos tiempos el tratamiento de la siembra de una manera parecida á la anterior. Sobre el terreno removido se regaban las semillas y para cubrir los granos con la tierra necesaria se hacía pisar el suelo por cabras. Naturalmente en semejantes tratamientos solo la gran cantidad de guano del Nilo podía producir buenas cosechas, mientras que bajo otras condiciones menos favorables, se fué haciendo más indispensable el cultivo esmerado del terreno.

Después del arado de madera apareció otro, construido en parte de hierro, reemplazado más tarde por los de hierro. Por más sencillo que aparezca la construcción de un arado es hoy en día aún más difícil fabricar un aparato verdaderamente útil, y así vemos que la técnica moderna rural ya no confía esta clase de trabajos á herreros de ninguna especie, si que ha procurado introducir el trabajo de fábrica sujetándolo á una producción regular en masa.

Hoy en día se exige de un arado, que dicho instrumento no solamente sirva para remover el suelo, si no para penetrar profundamente en la tierra introduciendo las materias de abono con mucha limpieza y precisión, ya sea estiércol ó guano, y que también deba llevar una marcha fácil y regular. Algunas veces las más pequeñas diferencias en la posición ó arreglo de cada una de las piezas del arado, son de suma importancia para mayores esfuerzos de las bestias

de tiro, aunque el producto dinámico del aparato sea el mismo, y por consiguiente se debe tener por norma, en el movimiento intensivo de la agricultura moderna, de elegir siempre todo lo mejor y no se debe llevar cohecho comprando por poco dinero instrumentos de inferior calidad. También no se puede dar una prueba exacta, expresada en valor monetario, de las ventajas que trae consigo el uso de un buen arado, y por consiguiente debe repetirse aquí la frase con que dimos principio á estas líneas: «¡Bien arado es medio abonado!»

La aspiración de introducir más y más de día en día el cultivo en las profundidades de terreno tratándose del movimiento intensivo de la agricultura y unido particularmente á las plantaciones de betarragas, descubriendo capas de tierra para obtener mejores resultados, dió lugar á la construcción de un arado de vapor, de los cuales se encuentran hoy en día en el mercado una gran cantidad de construcciones.

La firma *Joule Fowler et C.* con sus sucursales en Magdeburgo, Praga, Budapest y Bucarest, etc., ha alcanzado las más grandes distinciones por la introducción del arado de vapor y á to continuo se resolvió el problema de los arados de vapor en doble sentido. Estas operaciones se efectúan por medio de una máquina de vapor con ayuda de carretillas rurales.

Una locomotora de arado de vapor da curso al arado chirrón, hacia la carretilla rural automática colocada en el lado opuesto del campo que se desea arar y por medio de la unión de un alambre, se efectúa el movimiento recíproco de arado en dirección á los surcos.

Mucho más productivos y prácticos que los arados de vapor con una máquina servibles solamente para pequeños campos, son los de sistema de dos máquinas.

En cada uno de los lados del campo que se desea arar camina una locomotora, y recíprocamente se tira del arado de un lado para el otro por medio de un alambre. Mientras que una de las locomotoras trabaja y otra tira del arado, la otra no funciona, pero aprovecha el tiempo avanzando hacia adelante, y así sucesivamente.

Esta clase de arados se construyen por regla general con locomotoras de 8 á 20 caballos de fuerza, y naturalmente no es de admirarse que con semejantes fuerzas se obtengan los más grandes desentrañamientos de la tierra. Los arados de vapor no solamente sirven para los trabajos comunes del campo, si que también forman el único medio para cultivar los montes, donde no pocas veces se encuentran capas de arena ferruginosa, que deben ser caladas para que las raíces de las plantas encuentren paso libre en las partes profundas del terreno.

El arado de vapor se ha usado también en los últimos tiempos en el cultivo de frutas para zanjear suelo. El diseño modelo enseña los trabajos de un arado de vapor en el verjel provincial de *Diemitz* cerca de *Halle* en el cual se tuvo que remover el terreno, penetrando hasta una profundidad de 80 centímetros, para comenzar las primeras plantaciones.

Ultimamente se hizo el ensayo de arar por medio de la fuerza dinámico-eléctrica. Conforme todas las experiencias debemos decir momentáneamente que aún no se han vencido todas las dificultades para la construcción de arados eléctricos.

Si lanzamos por último una mirada hacia los gastos que ocasiona un arado, llegaremos al resultado final de que semejantes trabajos, y principalmente el arar el terreno profundamente por medio del arado de vapor, se obtienen mayores economías que por medio de caballerías.

(Según el profesor Dr. Albert en la revista *Illustrirte Zeitung*.)

Tengamos calma

En breve tiempo, el programa conservador pasará á formar como un simple recuerdo en el legajo de los programas políticos tan ca- reados por los hombres públicos antes de ser poder, y tan olvidados luego que llega la hora de su cumplimiento.

A nosotros ni nos sorprende ni menos nos llama la atención, que Silvela no cumpla sus promesas; lo sabíamos de antes, por cuanto observamos que era imposible llevarse á la práctica un programa harto lleno de libertades, el ejemplar simbólico de la reacción. El desengaño lo sufrirán los alucinados, ó sobyugados por la fuerza de las apariencias ante las ganas de ser poder.

Pero grandes sucesos políticos entendemos se avecinan en España, que probablemente determinen un cambio radical en la política, para en plazo no lejano.

Y al predicar ó verter ideas preparatorias en otros números, favorables y referentes á la concentración democrática de los elementos liberales amantes de la verdadera regeneración del país, opinamos que así es momento el más propicio para esperar, como lo es de espectación para poder en su caso aprovechar una situación, un instante, un segundo feliz que nos lleve á la meta de las aspiraciones que sustentamos.

Tengamos pues calma y sepanos esperar y aprovechar, procediendo con circunspección y acierto, que el bien general de la nación así lo exige, ya que podemos considerar seguro, el que si la concentración democrática se eleva sobre sólidos cimientos, será algo así como la salvación de España, que de otro modo, quien sabe si se hundirá para siempre en los abismos de la ruina á que se la viene conduciendo por determinados elementos de la política española.

Noticias.

Párrafos sustanciosos

De la exposición que antecede al Real Decreto de 12 del corriente sobre reforma en la percepción de gratificaciones por los Presidentes de las Diputaciones provinciales, entre sacamos los dos párrafos que siguen, que son manjar indigesto para caciques y vividores.

Merecen leerse porque tienen mucha miga.

Dicen así.

«Otro extremo de necesaria reforma en los presupuestos de las Diputaciones es el referente á los gastos de representación de sus Presidentes. La permanencia de funciones, que obliga muchas veces á sus titulares á residir fuera de su casa, y la grave responsabilidad de la Ordenación de pagos, movieron sin duda al legislador á prescribir como obligatorios estos gastos. Pero el precepto del núm. 8.º del art. 115 de la ley orgánica dió lugar á tales abusos, que en el referido art. 5.º del Real decreto de 1892 hubo necesidad de regular esta facultad arbitraria, fijando en 5.000 pesetas para las provincias de primera clase y 2.500 para las de segunda y tercera la cuantía de esa consignación, que siempre debió entenderse subordi-

nada á la dotación y pago preferente de los servicios enumerados en los párrafos anteriores de dicho artículo.

Como en otros puntos, esa prudente limitación ha sido infringida, y fueron y son muchas las Diputaciones que consignan en sus presupuestos partida mayor que la autorizada, alcando este concepto en los presupuestos de las 45 provincias antes señaladas la pródiga suma de 184.800 pesetas 17 céntimos, y siendo de notar que las que viven con mayor déficit y tienen en mayor abandono servicios importantes y obligatorios, son las que dotan más generosamente este artículo del cap. 1.º de su presupuesto. Recomendaríase la mayor delicadeza y parsimonia en este gasto por la índole misma del servicio, que en razón á lo que tiene de honorífico, ha encontrado á veces, y debiera encontrar con alguna frecuencia, quien le desempeñara gratuitamente.»

Vease ahora el texto del artículo 2.º del Real Decreto:

«Art. 2.º Los Presidentes de las Diputaciones percibirán los gastos de representación á que tienen derecho, conforme al art. 115 de la ley Provincial, cuando el presupuesto presentado se halle en las condiciones de normalidad exigidos en el artículo anterior, no pudiendo en ningún caso exceder dichos gastos de 5.000 pesetas en las provincias de primera clase, inclusa la de Madrid, y de 2.000 en las de segunda y tercera.»

Y vease por fin parte del artículo 6.º

Art. 6.º Los Ordenadores de pagos y los Contadores de fondos provinciales serán personalmente responsables de todo pago que se verifique contraviniendo las disposiciones del presente decreto.

Lo cual que nosotros le hubiéramos puesto un pie á la disposición citada.

Lo que traslado á V! para su conocimiento y efectos porque á buen entendedor.....

Plaza de Toros.

El domingo 21 del corriente á las cuatro de la tarde, tendrá lugar la primera función por la renombrada Compañía y familia gimnástica, acrobática y mímica que dirige D. Manuel Alvarez Blondin, bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º «El puente fijo», por el Sr. Alvarez y el clown Lo-Lo y el tonto Tontería.
- 3.º «El doble cordón «creo» por los niños Herminia y Elías.
- 4.º Pasa tiempo cómico por los clowns y el Caballito Sabio.
- 5.º Los recreos del «Serrallo» por varios artistas de la Compañía.

DESCANSO.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Recreos gimnásticos sobre la «doble barra» por los Rotcis.
- 3.º «Do ré mi fa sol» intermedio por los clowns.
- 4.º «El despeñadero», por el Sr. Juan.
- 5.º Gran carrera en un caballo en pelo, por la Srta. Herminia.
- 6.º Para dar fin á tan variada función, terminará con la «Sorpresa de Aragón» por la Srta. Evarista y el Sr. Izquierdo.
- 7.º Pantomima «El viaje á las Californias.»

PRECIOS.—Pa'cos sin entrada, 2 pesetas.—Entrada general 0'30.—Niños 0'20.

Fuego.

Ayer miércoles entre seis y media á siete de la mañana las campanas de las iglesias y las cornetas de los bomberos, daban la señal de alarma al vecindario, anunciando que el voraz

elemento se desarrollaba en una casa de la calle de San Lorenzo propiedad según se nos informó de Florentino González que habitaba Evaristo Poyo y su familia.

No hemos de referir detalles que son conocidos del público. Únicamente nos limitaremos á consignar que se vienen sucediendo con bastante frecuencia los siniestros de esta clase, y que debieran adoptarse medidas encaminadas á evitarlos por quien corresponda.

El fuego acabó con la destrucción del edificio, quedando en pie las paredes maestras, salvándose los enseres que contenía y sin que por fortuna haya habido que lamentar desgracias personales.

Cuestión de aguas.

En el número anterior insinuábamos la conveniencia de adoptar medidas encaminadas á la purificación de las aguas del Duero, ante el temor de que en la época del estiaje, por virtud de la descomposición de las sustancias orgánicas que contienen, pudiese alterarse la salubridad pública.

Y nuestro ruego hasta la fecha no ha sido atendido.

Ello nos mueve á volver sobre el asunto en pos del bien general de Soria, y á exponer ante la Junta de Sanidad, que sentiríamos tener que señalar á sus dignos miembros como causantes de cualquier trastorno en la salud pública, para en el caso de confirmarse nuestros temores.

Y si por acaso necesitan datos, les diremos que hasta hace pocos días, y aparte otras inmundicias, se veían desde el Puente tres perros en completo estado de descomposición que ignoramos si habrán sido extraídos ó arrastrados por las aguas, cuyos cadáveres han permanecido inamovibles cerca de un mes.

Y hasta otra.

Aprobadas

por la Academia de Medicina de París.

Preferidas

por los Médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional,

Consagradas

por una experiencia medio secular,
Las Píldoras de Blancard
al yoduro ferroso inalterable

son soberanas contra la *Anemia*, los *Colores Pálidos* la *Tuberculosis* y todas las enfermedades debidas á la *Pobresa de la sangre*.

Para obtener el producto verdadero: Exigir la firma **Blancard**, las señas, 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El Jarabe de Blancard

conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar las píldoras.

Sección recreativa.

Jeroglífico comprimido.

R L

3000 - 500 - 2500

R. D. 12 M. 1899

L R

Como la solución es difícil, continuaremos su publicación en varios números.

Acertijo.

Hace varios años se llevaron á cabo en Soria importantes obras para la traida de aguas de la Verguilla, para cuyas obras se presupuestó importante suma de pesetas, que como es consiguiente se gastaron, se enchufaron los tubos, se hicieron bobedillas, depósitos etc, etc, etc, los planos, y las aguas llegan tarde unas veces, mal otras, nunca algunas; se pregunta en bien comun de gentes.

¿Por que caminan tan irregularizadas las aguas de la Verguilla? Ha habido filtraciones de líquido? ¿Si el líquido se desvia donde se pudiera recuperar?

LA REGIÓN SORIANA

Semanario independiente

QUE SE PUBLICA LOS JUEVES SE OCUPARÁ DE POLÍTICA, CIENCIAS, LITERATURA, ADMINISTRACIÓN Y ASUNTOS GENERALES.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre, 1.75.—Provincias tres meses 1.25.—Seis meses, 2.00.—Número suelto 12 centavos.

0.05 céntimos.—Anuncios y comunicados a precios económicos y convencionales.

Dirección: Zapatería, 2.—SORIA.

IMPRENTA

DE

ABDÓN PEREZ

Postigo, 2, Soria.

Especialidad en toda clase de trabajos tipográficos, a precios económicos.

Modelación completa

para Ayuntamientos, Juzgados municipales, etc., todo en buen papel de hilo rayado, y sobre todo más barato que en las demás casas que, en la provincia y fuera de ella, se dedican a esta clase de trabajos.

2, Postigo, 2.